



# OBSERVATORIO DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

VOL. 5. 23-11-2020



## SIGAMOS CONOCIENDO AMÉRICA LATINA

POR ROSARIO A. YNCIO

El Observatorio de América Latina y el Caribe presenta su quinto newsletter, donde haremos un flash informativo de las noticias más relevantes de las últimas dos semanas.

"La unidad de nuestros pueblos no es simple quimera de los hombres, sino inexorable decreto del destino. Unámonos y seremos invencibles."  
Simón Bolívar

### TABLA DE CONTENIDO

---

Piñera rompe el hielo con  
Biden

P. 1

---

Una semana movida para  
Argentina

P. 2

---

Alerta por brote de difteria en  
Perú

P. 3

## PIÑERA ROMPE EL HIELO CON BIDEN

El miércoles 18 de noviembre nos sorprendió la noticia de un intercambio, de hecho el primero del novedoso presidente electo de los Estados Unidos, Joe Biden, y el presidente chileno Sebastián Piñera. Dentro de su diálogo telefónico, podemos destacar el deseo expresado del líder demócrata de profundizar sus relaciones con Chile, así como también su felicitación a raíz del plebiscito celebrado en vistas de una reforma constitucional, destacándola como un paso hacia una democracia "más fuerte y equitativa". A nivel regional, es pertinente reproducir también la intención de Biden de, en el marco de la crisis sanitaria transitada a nivel mundial, "recuperarse de los desafíos económicos y de salud pública, fortalecer las instituciones hemisféricas, gestionar la migración regional y reconstruir la cooperación para abordar desafíos globales como el cambio climático".



## ETA DEJA LUGAR A IOTA



Como les comentamos en el último newsletter, la región enfrenta las devastaciones y pide ayuda a nivel internacional por el paso del ciclón Eta. Finalmente, el mismo se degradó a tormenta tropical, dando lugar a la aparición de Iota. Este huracán categoría 5 es considerado el más fuerte de la historia en azotar Nicaragua, donde provocó daños tremendos y lleva en total un saldo de 38 muertos. Llegando también a El Salvador como tormenta tropical, según meteorólogos continuará degradándose hasta "sistema de baja presión" al ingresar en el Pacífico. De todas formas, el paso de este fenómeno por Centroamérica es altamente preocupante al agravar los resultados del Eta, provocando muertes, ciudades enteras incomunicadas y sin servicios básicos. Seguiremos su evolución en las próximas publicaciones.

# UNA SEMANA MOVIDA PARA ARGENTINA

Con el presidente en aislamiento por haber tenido contacto estrecho de Gustavo Béliz en el marco del retorno de Evo Morales a Bolivia, Argentina tuvo un par de semanas muy aceleradas respecto a su agenda legislativa. Con especial importancia podemos destacar que, desde el poder ejecutivo, se envió al Congreso un nuevo Proyecto de Interrupción Voluntaria del Embarazo, pasados dos años de su rechazo en el Senado luego de una histórica media sanción. Queda a la expectativa cuáles serán las sorpresas en el recinto en este nuevo intento de ampliación de los derechos de las mujeres.

Además de esto, actualmente se trata un Proyecto que plantea la posibilidad de aplicar un Aporte Solidario de las grandes fortunas; el mismo logró media sanción. Por último, pero no menos importante, obtuvo también la media sanción en la Cámara de Diputados el Proyecto de Reforma de la Ley de Fuegos, que limitaría el uso privado y comercial de tierras incendiadas.



## ASUNCIÓN, PROTESTAS Y CONTACTOS ESTRECHOS

El pasado 8 de noviembre, luego de un amplio triunfo electoral, se desarrolló la ceremonia de asunción del flamante presidente boliviano Luis Arce. A pesar de obtener el 55% de los votos, se desataron a lo largo y ancho del país diferentes paros y protestas rechazando los mismos. En el oriente Boliviano, específicamente la región de Santa Cruz se mostró reacia a reconocer al nuevo mandatario, exigiendo auditorías, en paralelo a un proceso similar que vemos sucediendo en los Estados Unidos con el reciente triunfo de Joe Biden. Sin embargo, incluso la Organización de Estados Americanos da como concluido el comicio y confirma los resultados publicados, y las ceremonias no se dieron a esperar, con especial mención a la vuelta de Evo Morales a Bolivia, la cual tuvo repercusiones en todo el continente por el contagio de coronavirus de Gustavo Béliz, Secretario de Asuntos Estratégicos de Argentina.

# ALERTA POR BROTE DE DIFTERIA EN PERÚ

El pasado 5 de noviembre, en un contexto de crisis política y social, el gobierno peruano se vio obligado a declarar una alerta sanitaria. Sorprendentemente, no se relaciona con el COVID-19, sino con un brote derivado del primer caso de difteria en los últimos 20 años. Esta bacteria, fácilmente prevenible mediante la vacunación, se cobró ya 2 víctimas fatales, y actualmente hay 3 casos activos en el país. Aparentemente, a pesar de encontrarse en el calendario nacional de vacunación, sólo pudo llevarse a cabo el 40% de la meta anual de inmunizaciones, debido al contexto de la pandemia.

A raíz de esto, se han puesto en marcha campañas de vacunación para lograr prevenir la posibilidad de una mayor expansión de esta infección fácilmente transmisible, con el lamentable riesgo de aglomeraciones que puedan agravar los contagios de coronavirus, en cuya cantidad Perú ocupa el puesto número 12 en el mundo. Puede decirse que la crisis sanitaria es uno de los desafíos más importantes que caerá en las manos de Francisco Sagasti como nuevo presidente interino.



## POR SI TE LO PERDISTE...

[Lo que pasó tras el brote de COVID-19: Bolivia](#)

[Bolsonaro minimiza la pandemia y utiliza insulto homóforo](#)

[Mujeres indígenas de la frontera Colombia-Ecuador lideran esfuerzo comunitario contra la violencia de género](#)

[Críticas al gobierno de Trump por retirar los cargos hacia Cienfuegos](#)

[Sorpresivo encuentro en Colonia de Alberto Fernández y Lacalle Pou](#)

## DATOS DEL OBSERVATORIO

Coordinadora: Tamara Anahí Fernández

Miembros: Agustina Eugenia Castro, Milena Cucci Marty, Carolina Elisabeth Medina y Rosario Ainara Yncio

Coordinación Académica: Eduardo Díez y Dalma Varela

Director del CESIUB: Patricio Degiorgis

Contacto: [latamcesiub@gmail.com](mailto:latamcesiub@gmail.com)